

Diogo Cunha, Université Fédérale du Pernambouc (UFPE, Brésil)
Programme Jean d'Alembert de Paris-Saclay

Dates du séjour : septembre 2025 - août 2026

Sujet de recherche : « Défendre la civilisation occidentale et chrétienne. Connexions et réseaux entre intellectuels de droite et d'extrême droite Portugais, Brésiliens et Français dans le contexte des guerres coloniales (1954-1974). »

Résumé du projet de recherche : Ce projet de recherche a pour objectif d'analyser les liens, les réseaux et les langages politiques des intellectuels de droite et d'extrême droite brésiliens, français et portugais entre le début de la guerre d'Algérie en 1954 et la révolution des Œillets en 1974. Ces deux décennies ont été marquées, dans les trois pays, par diverses transformations à la fois politiques et intellectuelles. En ce qui concerne ces dernières, l'événement majeur a été la réarticulation des intellectuels de droite et d'extrême droite et leur retour sur le devant de la scène. Dans ce processus de réarrangement de forces et d'émergence de nouvelles questions intellectuelles – notamment l'idée de « défense de la civilisation occidentale et chrétienne » – nous nous intéresseront de savoir dans quelle mesure, dans le contexte des guerres coloniales en Europe et de la Révolution Cubaine en Amérique Latine, ces intellectuels ont formé un réseau par où circulaient les mêmes idées et langages politiques et si le salazarisme a pu servir de modèle pour ces acteurs au-delà du Portugal.

CV : Diogo Cunha est maître de conférences de théorie politique et d'histoire de la pensée politique brésilienne au Département de science politique de l'Université Fédérale du Pernambouc (UFPE, Brésil). Docteur en histoire de l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (2014), il a réalisé des postdoctorats en science politique à l'UFPE (2015–2019) et à l'Université d'Oxford (2023–2024). Il a été retenu par l'Université Paris-Saclay comme chercheur du programme Jean d'Alembert (septembre 2025 – août 2026), au sein du Centre d'Histoire Culturelle des Sociétés Contemporaines de l'Université de Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines. Ses recherches portent sur la théorie politique, la pensée politique brésilienne, l'histoire contemporaine du Brésil et de l'Amérique latine, les langages politiques, la circulation des idées, ainsi que l'histoire de la droite et du conservatisme. Il est notamment l'auteur de *L'Académie Brésilienne des Lettres pendant la dictature militaire : les intellectuels conservateurs entre culture et politique* (Lambert-Lucas, 2017) et coorganisateur de l'ouvrage collectif *Interpretações do Brasil. Uma nova história do pensamento político brasileiro* (FGV, 2025), en plus de nombreux chapitres et articles publiés dans des revues à comité de lecture au Brésil et en France.